

# EJÉRCITO Y ARMADA

Diario defensor de sus clases activas y pasivas

Fundador y Director: Don Clodoaldo Piñal

AÑO III  
Dirección, Redacción y Administración  
San Roque, 8, bajo izquierda

Precios de suscripción  
Madrid, un mes . . . . . 1,50 ps.  
Provincias, trimestre . . . . . 5  
Extranjero, año . . . . . 40  
Clases é individuos tropa, mes. 1 peseta

MADRID  
Sábado, 22 de Junio de 1907

ANUNCIOS  
Cuarta plana . . . . . 10 céntimos línea.  
Reclamos y noticias . . . . . 25  
Proyectos, planos, retratos, etc., precios convencionales.

Número 666  
Número del día, 5 céntimos.  
Idem atrasado, 20 idem.

## La responsabilidad del poder.

### Discurso del Sr. Maura.

No cumpliríamos rectamente con nuestro deber, ni podríamos blasonar de espíritus imparciales, si no nos ocupáramos antes de hablar ligeramente del discurso del Sr. Maura, del que ayer pronunció en el Congreso D. Gumersindo de Azcárate.

El ilustre maestro, el sociólogo que sigue el movimiento de la ciencia moderna, trató por rendir culto quizás, a la vieja amistad que le une al Sr. Salmerón, de defender a éste, de sacarlo del ridículo, y aún de, algo más del ridículo en que ha caído; pero, a pesar de su ciencia, no lo ha conseguido.

El Sr. Azcárate defendía una mala causa, una causa injusta, sin ambiente, una causa vieja, una causa cuya base es el egoísmo, el desagrado, el vil interés, y las causas que se agitan en tal medio y tienen tales fundamentos, son causas perdidas siempre ante el supremo tribunal de la opinión y de la Historia, aunque el defensor sea una lumbrera de los conocimientos humanos.

Y es que como decía el Sr. Alvarez con su oratoria cristalina como las aguas que bajan de las montañas de Asturias, Cataluña no tiene derecho a quejarse, ni menos a reprochar nada a Castilla, nada que signifique ingratitude y desprecio por parte de ésta, ni injusticia, ni despotismo, ni espíritu de absorción, ni afanes de dominación.

La política de absorción, de dominio, a la usanza de Alejandro, de César; esa política que aun en el pasado siglo copiara Napoleón sin resultado, y cuya finalidad era la de dominar al mundo, introdujéranla en España los Austrias, y cuando en Villalar perecían las Libertades de Castilla y en Valencia morían de mala muerte las Germanías y el Justicazgo de Aragón, que según el insigne Macaulay gloria legítima de la Historia y de la literatura de Inglaterra, sirviera de modelo, de ejemplo, de escuela a los hombres del país más racionalmente libres del mundo, a los ingleses; cuando todas estas tempestades del vesánico egoísmo imperial descargaban sobre la Libertad, Cataluña no decía nada.

Recluida en la concha de su egoísmo, callaba, sin contar que el huracán habría de pasar también por sus Instituciones.

Más tarde, Cataluña muda de amo, se entrega a Luis XIII, nos hace perder el sello, y luego, como el hijo prodigo, vuelve a pedir que le perdonen sus yerros, a desahogar sus penas en el regazo de la madre patria, de la siempre generosa Castilla, pero vuelve en un estado deplorable, lacerada, esquilmada, destrozada, empobrecida, y sin embargo, Castilla la recibe cariñosamente a pesar de que por ella quedaba mermado el territorio español.

Ahora mismo, en los tiempos que corremos, la prosperidad de Cataluña está amada con las lágrimas y la miseria del resto de las regiones.

Su prosperidad es Arancelaria, no es debida a una superior diligencia ni a una mentalidad educada.

Y cuando todavía España, no se ha recuperado de la catástrofe, y se halla en la convalecencia, puede ni debe Cataluña venir a ultrajarla y a escarnecerla por boca de los solidarios?

Es noble combatir al débil, insultar al enfermo, menospreciar al que se empobrece, y más sí el enfermo y el empobrecido llegaron a la pobreza y adquirieron la enfermedad, por los egoísmos de quien después le afrenta y le arroja al rostro su pobreza?

Porque Cataluña, y esto es bien que lo repitamos a cada paso, ha contribuido con sus egoísmos a la pérdida de las Colonias y al empobrecimiento nacional.

Por otra parte, es desconocer las nacionalidades, el pensar que sólo los brazos, que sólo lo positivo, la ciencia industrial y mercantil hacen grandes a los pueblos.

Las naciones como los individuos, tienen su alma, su poesía, su arte, su ciencia pura, esa ciencia desinteresada que no se cotiza inmediatamente, que no se trae por dinero en el mostrador, pero que sirve para desmontar las tierras elevadas de la ignorancia, para dirigir el humano pensamiento, para elevar el espíritu, para preparar el cambio del progreso, para acumular materiales que sirven después para las grandes síntesis, para los descubrimientos.

Los pueblos sin arte, la Historia de los pueblos sin arte, según la divina frase de Bacon, podía representarse por la Historia de un ciego.

Y en este punto, no nos dejarán por embusteros los catalanes, que saquean la literatura de Castilla de esa laguna tenebrosa de que hablaba el ingrato Sr. Salmerón, y a esa literatura de nuestros genios nacionales le sacan dinero, mucho dinero, a la par que en la mayoría de los casos la destrozan sin piedad, como arte con el cual no se debe tener reparos, dándonos ediciones plagadas de erratas y de incorrecciones, cuando no se hallan mutiladas o deformadas.

Y, claro está, como Cataluña, no tiene ninguna razón para quejarse y menos para abominar de España, porque Cataluña por las generosidades de España es más rica, es la que vive mejor que todas las demás provincias, y como ni el regionalismo tiene razón de ser, porque lo muerto, en la Historia, en los pueblos, y en los individuos no resucita jamás, de ahí, que el Sr. Azcárate, no pudiera salir airoso de su defensa, y no convenciera a nadie, porque el egoísmo desmesurado, el que mata el altruismo que es una de las fuentes de la vida no convence a nadie, y menos, si para satisfacer ese egoísmo se unen polos tan opuestos, como los de la extrema derecha, con los de la extrema izquierda, miembros del Santo Oficio con ateos.

Respecto del Sr. Maura, ¿qué hemos de decir nosotros teniendo en cuenta lo limitado, que es un artículo de periódico, y sobre todo, teniendo aún más en cuenta todavía las responsabilidades que pesan sobre el jefe de un Gobierno y de un partido político?

¿Dicen los que no comprenden, que no es lo mismo hablar desde el banco azul que desde los escaños rojos, que el Sr. Maura no ha convenido a toda la Cámara.

Y nosotros preguntamos: ¿cómo el jefe de un Gobierno que ha de sumar voluntades para la labor común de restaurar y fortalecer a España; cómo el hombre sobre cuyos hombros pesan las responsabilidades del acierto o del desacierto; cómo en una atmósfera caldeada por la pasión, cuando las furias del interés dan bramidos, los egoísmos silban como enfurecidos serpientes; cómo, en una atmósfera asfixiante de malestar, de pena para todo buen español; cómo en trances en que se piden imposibles, y para pedirlos se ultraja a España y a Castilla, y en el pecho de los españoles, hierve y ruga una indignación santa; cómo en tan difíciles momentos, puede un jefe de gobierno y de partido atacar desodadamente, remontarse a las regiones de lo épico, herir, destrozar, devolver golpe por golpe aunque sea artísticamente, si el jefe de un gobierno y de un partido necesita del concurso de todos para gobernar, para reformar, para purificar la política, para realizar labor útil y provechosa, para transformar el estéril campo de nuestra política en campo de verdor y de frondosidad en tierra que dé frutos?

De un lado, las exigencias descompensadas de Cataluña; de otro, el problema religioso, ¿qué es lo que podría hacer un primer ministro y jefe de partido más que lo que hizo el Sr. Maura?

A los catalanes, prometiéndoles lo que sea justo, lo que bienamente pueda y deba concedérselos, dentro de la equidad. Pero se negó rotundamente a pactar con ellos, a consentirles que desgarran la patria, ni a que piensen en regionalismos ni menos en nacionalidades.

A los anticlericales los contuvo haciéndoles comprender, que ese problema no es oportuno cuando hay que emplear las energías en hacer patria.

Y aunque dijo que la ley de Jurisdicciones no se engendrara en el tálamo conservador, y que la votara contra su voluntad, prometió respetarla, pues no es bien que se voten y se deroguen leyes con tanta facilidad.

En suma, que el Sr. Maura estuvo en su puesto, como debe estar el jefe de un Gobierno y de un partido que ha de cargar con las responsabilidades de sus aciertos y de sus errores, y que necesita del concurso de todos los representantes de la Nación para realizar su obra.

## Fortificaciones

Dedicamos el artículo de ayer a demostrar que su único valor, depende del que representan las fuerzas móviles que en ellas se apoyan.

Reproduciendo un similitud gráfico, de que ya hicimos uso en el folleto "Organización militar", las tropas y los buques de combate son con relación a las plazas fuertes, algo así como los cigarrillos relacionados con las pipas.

Estas por sí solas no llenan objeto alguno; son simplemente un objeto curioso y más o menos artístico.

En cambio, los cigarrillos por sí mismos sirven al fumador. Utilizados en la pipa

saben mejor y son más agradables, si aquella está limpia y tirá bien; de lo contrario es preferible fumarlos solos.

Y así sucede con los puntos fortificados, cuya segunda condición indispensable es ser susceptibles de una defensa verdadera por su armamento y provisiones.

De otro modo, cual los pararrayos mal contruidos, atraen la descarga eléctrica sobre el punto que simulan defender y no la conducen a tierra, como fué el intento del que en ellos empleó su dinero.

Un fuertecillo de mala muerte, cuatro cañones viejos en una batería antigua y derruida, justifican el insulto de una escuadra, que entonces ya no bombardea una ciudad abierta, cosa que no va siendo lucida ni decente ante el derecho internacional; sino que combate con el enemigo armado, que allí le ofrece fácil presa a su temerario valor, con imprevisión suicida.

La Habana no era una plaza perfecta, y sin embargo, como tenía algunas piezas de respetable calibre, bien situadas y defendidas, la escuadra americana nunca osó atacarla y se fué a Santiago de Cuba, donde los medios ofensivos eran nulos. Tener bajas por gusto, perder barcos por sport, es sencillamente una necedad, que ningún almirante práctico ha de cometer.

Se deduce claramente de cuanto queda consignado, que las plazas marítimas y terrestres deben ser pocas y muy buenas.

No hay que soñar con líneas continuas de defensa que siempre han de dejar puntos vulnerables con facilidad y son muy caras.

Estúdiense los que han de servir de apoyo y aprovisionamiento en una campaña probable y acumúlense en ellos todos los recursos disponibles, haciéndolos fuertes en la completa extensión de la palabra.

Todo lo demás es inútil, cuando no perjudicial; porque da lugar a aventuras que han de terminar sin honra.

Aun en el caso más favorable para los defensores, que es que en sus almas se encuentren las virtudes militares que llevan al sacrificio, este será inútil al servicio de la patria, y ellos hallarán solamente la corona de los mártires, y en su día el bombo de la historia falseada por la leyenda. Menos estatuas, menos lápidas y más victorias; eso es lo que la nación pide y necesita en el trance de una guerra inevitable.

Lo que acabamos de decir, parece axiomático, casi gedeónico; y sin embargo, repasemos de memoria el estado de nuestras defensas, y lo encontraremos tan incumplido en el presente y en los planes no natos para el porvenir, que nuestra modesta observación estará justificada.

El extenso litoral de España no puede ser fortificado de un modo completo. Sin tener ni aun la menor idea de lo que esas defensas costarían, cualquiera puede comprender que tal gasto excede a las fuerzas prácticas de la Nación.

El otro día se dijo en pleno Congreso por un diputado de reconocida ilustración y competencia, que era preciso fortificar todas las rías de Galicia, pues si se dejaba una indefensa, resultaría inútil lo gastado en las otras.

Esto es muy bonito para un discurso; pero es imposible de realizar, y aun conseguido, todavía quedarían en el Norte de la Península infinitos puntos a merced del enemigo.

Nuestra defensa marítima tiene que estar encomendada a tres divisiones navales compuestas cada una de cuatro acorazados, cuatro cruceros y los buques menores necesarios.

Aun así, esta escuadra hace indispensable fortificar eficazmente, los diez puntos que vamos a citar.

La división del Norte, cuya misión sería la defensa del litoral cantábrico y gallego, se apoyaría en Ferrol y Vigo, siendo además una amenaza sería para todo el comercio europeo que por allí debe desfilar.

La división del Atlántico, tendría por objeto atender al Estrecho y en caso preciso al Archipiélago canario, apoyándose en Cádiz y Ceuta, y teniendo como refugio y base en aquellas islas a Santa Cruz de Tenerife y Palmas de Gran Canaria.

La división del Mediterráneo atendería a esta costa y a Baleares, siendo sus puertos Cartagena, Mahón y Palma y además Melilla, que debe ser defendido por su posición é importancia excepcionales.

Lo que acabamos de relacionar no tiene nada de exagerado, si se compara con lo que otros demandan y proyectan; sin embargo, representa un sacrificio enorme que España debe imponerse, si quiere ser nación independiente.

El plan naval del general Ferrándiz no resuelve nada, con esos tres acorazados estaríamos tan inermes como ahora, y además comprometidos a hacer algo en un momento dado, con los apuros del poco airoso "quero y no puedo".

Los ochocientos millones a que llegaría el coste de las tres divisiones marítimas que necesitamos, resultarían baratos a cambio de la libertad de acción y del progreso comercial que traerían consigo.

Mientras dure la inteligencia cordial de Inglaterra y Francia; en tanto que nos sea posible estar bien con ambas naciones vecinas, ningún peligro nos amenaza y po-

demostrar desarrollar nuestros planes en la calma de la paz.

Mas dicha inteligencia no puede ser perdurable, porque así lo aprendemos en la historia de varios siglos.

El rompimiento llegará, y cuanto más se retrase mejor para nosotros.

Pero entonces, ambas Naciones necesitarán nuestro concurso y nuestros puertos. Nuestros mares serán el teatro de sus discordias y nos veremos envueltos, teniendo que tomar un partido con arreglo a las circunstancias del momento histórico en que ocurra el conflicto.

Para este instante supremo, hay que estar preparados, el Gobierno que en tal situación riga los destinos de España, podría decidir con entera libertad lo más conveniente a la Patria, y aun permanecer neutral, si habíamos llegado a la fuerza necesaria para hacernos respetar de ambos beligerantes, y que ninguno quisiera hacer a su adversario el regalo gratuito de nuestra docena de acorazados y de los puertos españoles.

Dejándonos de planes irrealizables y concretándonos a fortificar solamente los puntos de verdadera necesidad é importancia, hemos visto que aún resultan diez los que han de ser puestos en estado de defensa.

Vigo, Ferrol, Cádiz y Cartagena en la Península; Palma y Mahón en Baleares; Santa Cruz y Las Palmas en Canarias; Ceuta y Melilla en Africa.

Lo demás es inútil y por de contado perjudicial a la situación militar é imposible de llevar a la práctica.

Hay que tener presente además, que dichas plazas han de recibir protección verdadera en sus frentes de tierra, pues ya hemos aprendido, que así es como se atacan y se inutilizan las fortificaciones marítimas.

En otro artículo, nos ocuparemos de las fronteras, reducidas también a las de eficacia verdadera.

## Almirante y capitanes generales

No sólo en presupuesto, sino que también en las plantillas, aparecen el almirante y los cuatro capitanes generales que por reglamento corresponden.

Y la cosa es natural y lógica, inferir no se modifique ó reforme la ley constitutiva, y la adicional del Ejército y de la Armada.

Regatear esas altas representaciones al Ejército y a la Armada, significa algo así como una emboscada enemiga de las instituciones militares, de cuyo esplendor y brillo deben cuidarse los poderes públicos, pues que a aquellas toca mantener la integridad de la patria y el honor de las armas.

Nada significa en el orden económico unas pequeñas diferencias de sueldo, pero significa mucho en lo moral, la concesión de esas altas dignidades de que no debe privarse al Ejército ni a la Armada, pues son sus más altas representaciones en la vida pública.

Ante todo y sobre todo, cúmplase la ley, sin perjuicio de que se modifique por razón del estado actual de España.

Prémiese los eminentes servicios de antaño, en el veterano y laureado general Palacio con su elevación a la alta dignidad de capitán general y véase si, deben también premiarse con la misma alta dignidad los prestados por el general Weyler, en Cuba, no sólo por propios merecimientos sino también por su mayor antigüedad para estímulo del generalato y debida satisfacción al Ejército.

Prémiese igualmente los dilatados y honrosos servicios del vicealmirante más antiguo, si no hay otro que por relevantes méritos de guerra, deba ser antepuesto.

El gobierno del Sr. Maura, merecerá por su acatamiento a la ley, y su respeto al derecho la gratitud del Ejército y de la Armada.

## La misión de la Guardia civil

Delicadísima y de gran alcance, es la misión encomendada al benemérito Instituto de la Guardia civil.

La seguridad de vidas y haciendas; el mantenimiento del orden público y cuanto se relaciona con el respeto a las leyes y su cumplimiento, está encomendado a la Guardia civil de una manera más o menos directa.

Y en tal concepto, no es de extrañar que en las obligaciones generales de los individuos del cuerpo aparezca en su artículo 1.º que el "honor" ha de ser la principal divisa del guardia civil.

Una institución basada en el honor de todos y de cada uno de los que la componen, tiene que ser forzosamente una institución respetabilísima, indispensable en toda sociedad, y una de las más firmes columnas, sobre la que esta ha de descansar.

La mayor dificultad que encuentra la guardia civil para el cumplimiento de sus múltiples é importantes deberes es, la falta de educación política del pueblo; el desconocimiento de sus deberes cívicos; que por la educación política, inspirada en el honor, la virtud, el amor y el respeto a las leyes y la veneración a la patria; convirtiéndola en un órgano viviente y constantemente auxiliar del Estado.

En un país en que el ciudadano es consciente, sensible a las atracciones del bien común, culto y dispuesto para el ejercicio de las virtudes cívicas, la misión de la guardia civil sería fácil, pero en España, hoy por hoy se lucha desgraciadamente con la ignorancia con la mala fe, con la creencia general de que solo a las autoridades judiciales cumple el descubrimiento de los criminales, sin que nadie auxilie la acción de la justicia, lo cual dificulta y a veces imposibilita a la Guardia civil de hacer eficaz su acción.

Y he aquí porque a la Guardia civil debe rodearse de grandes prestigios, imponer a todos el respeto y la obediencia a sus mandatos y por último hacer que su autoridad no se quebrante, dejando sin severo castigo al criminal, por ella descubierta y preso.

Claro es que, el prestigio y el respeto nacen, no solo de la ejemplar conducta del Guardia civil, sino de la posición desahogada en que el Estado debe mantenerle, retribuyéndolo sus constantes, penosos y arriesgados servicios, hasta, con espléndida y no de la manera pobre y mezquina en que aquí retribuimos al jefe, al oficial, al sargento, al cabo y a la guardia.

Si se quiere afirmar el principio de autoridad, mantener la disciplina social y el orden público, no se regateen atribuciones, se mermen derechos, se retribuya mezquinamente a la Guardia civil, y menos se la haga depender de demasiados centros y autoridades entre cuyas mallas, por indolencia, falta de celo, y quizás hasta malquerencia ó rivalidad, pueda quedar algo del prestigio y de la autoridad que necesita para hacerse querer y respetar.

## Una palabra mal colocada

En el artículo "Desde Ceuta" que insertamos ayer, y en su párrafo tercero, la palabra política (tercer región), debe estar después de la de gestión (cuarto), con lo cual el sentido es el que debe y queremos.

## Ausencia muy sentida

Ocupaciones originadas por razón del cargo oficial y de particulares quehaceres, obligan a nuestro distinguido amigo y compañero el capitán de Carabineros Sr. Quintana, a dejar desde hoy de compartir con nosotros las tareas periodísticas a que, con tanto gusto por nuestra parte como aplauso de nuestros lectores, venía dedicándose.

Escusado es decir con cuanto sentimiento vemos alejarse de esta redacción al competente é ilustrado capitán Sr. Quintana que por tanto tiempo ha honrado con sus trabajos profesionales las columnas de este diario en el que la defensa de los Institutos de la Guardia civil y de Carabineros, viene preocupándonos constantemente, dada la indole é importancia de los servicios que a ambos les están encomendados.

## TRIBUNA LIBRE

### LA INFANTERÍA DE MARINA

Mal, muy mal se encontraba el personal de infantería de Marina; pero las reformas del actual ministro tienden a empeorar mucho más su situación, puesto que suprime generales y batallones y hasta trata de reducirlos a compañías.

El Cuerpo general de la Armada quiere que desaparezca el de infantería, y éste, a su vez, desea lo mismo; desea que se le transforme radicalmente para dejar de pertenecer a Marina y pasar a Guerra, donde, confundido con sus compañeros infantes, dejaría de ser discutido constantemente, dejaría de sufrir las humillaciones que ahora aguenta por parte del Cuerpo general.

En Infantería de Marina se da el caso de que el general puede ser mandado por un guardia marino, puesto que, según las ordenanzas, el mando de los departamentos tiene que recaer siempre en individuos del Cuerpo general.

Y cuenta que esto se observa con tal rigurosidad, que en los barcos la mesa del comedor la preside el teniente de navío más antiguo, aun cuando el de Infantería embarcado, sea el de mayor antigüedad.

¿No es esto un contrasentido? ¿No resulta humillante la situación de estos hombres?

Si lo es; y de ahí sus deseos de pasar al Ejército ó de que se disuelva el Cuerpo.

Respecto a lo primero, parece que ya se hicieron recientemente gestiones en tal sentido entre los ministros respectivos; pero no han debido ponerse de acuerdo, cuando nada se habla de ello en el proyecto de ley leído en las Cortes.

Claro es que la reforma presenta algunos inconvenientes, y por eso, sin duda, ha sido desechada; pero existe un medio de plantearla, con el cual está conforme un distinguido general que ha desempeñado varias veces la cartera de Guerra.

Dicho medio es el siguiente. Aumentar ó no al Ejército, según convenga, los tres regimientos de Infantería de Marina, escalafón de sus jefes y oficiales del de los de línea. El ascenso para los del escalafón pequeño se regularía estableciendo la debida proporcionalidad con las promociones del mismo año del escalafón grande. Es decir, que al ascenso, por ejemplo, de 20 capitanes del 95 en línea, correspondería uno del 95 del escalafón pequeño.



Al llegar a coronel podrían refundirse los dos escalafones para el ascenso a general. Y es indudable que con este procedimiento...

La ventaja de la combinación se logrará en el trayecto entre Bilbao y Miranda, por medio de unos vagones de freno automático.

Pero fuera de eso, Vigo tiene grandes inconvenientes para servir de puerto de arribada para las expediciones rápidas de la Argentina...

proa y las corrientes contrarias, pues ya es sabido que lo son en el viaje de regreso, navegó el Alfonso XII a más de 17 millas por hora...

Estas dos naciones son, ahora, amigos. ¿Se guiarán siéndolo mucho tiempo? Leo en "The Globe, de Nueva York, la observación de que mientras el elemento oficial civil cree, ó aparenta creer, que el Japon es un sólido y leal amigo de esta república...

Cada uno trata de lo que trata en todas partes, los guerreros de mar y tierra suelen anunciar conflictos. Pero no siempre exajeran; algunas veces aciertan; por esto es bueno enterarse de lo que dicen y examinar sus argumentos, aunque no se haga todo lo que ellos aconsejan.

X. Y. Z.

### El fondo del mar.

El estudio científico del mar va adelantando mucho. Hay una íntima relación entre esta ciencia y las demás naturales á que sirve y enriquece.

En el interior de las aguas y en el fondo de los mares, la vida animal parece inagotable. La vida vegetal cesa a los 200 ó los 300 metros de profundidad, pero no acaba la vida animal. Ya no hay luz solar en los abismos del Océano, y sin embargo la mayor parte de los animales que en ellos moran tienen ojos. ¿Para qué? Para vez, porque ellos mismos producen la luz. Son animales luminosos.

Y no hay que olvidar á los microbios en ese mundo animal del fondo de los mares, obreros infinitamente pequeños y modestos que trabajan sin cesar, recogiendo los últimos residuos de lo que ya ningún otro ser quiere ni aprovecha, para hacerlos entrar de nuevo en el gran círculo de la vida.

### La telegrafía sin hilos Y EL CEREBRO HUMANO

Ahora parece un hecho averiguado que el cuerpo humano puede servir á manera de mástil receptor en la telegrafía sin hilos, según lo ha anunciado en la Academia de Ciencia el profesor suizo Thomas Tommason, y lo ha confirmado el hábil experimentalista Emil Guarni...

Guarni en persona, aislando convenientemente de la superficie terrestre, ha hecho la experiencia en su cuerpo, poniéndole tanto como mástil receptor, cuanto como trasmisor, y ha logrado su propósito: se ha comunicado á diversas distancias, enviando y recibiendo corrientes eléctricas por medio de su cuerpo.

El ingeniero electricista norte-americano, A. F. Collins, ha descubierto que las ondas más rápidas, por ejemplo, las de ciertos relámpagos, obran sobre el cerebro del hombre y de los animales, antes y después de la muerte. El cerebro obra como conmutador, se desaisla automáticamente, y hasta puede servir como receptor completo de la telegrafía sin hilos. Teníamos el mástil y el aislador, nos faltaba la pila. Collins la encuentra en el sistema nervioso. Con efecto, este observador, acompañado de algunos especialistas, hizo algunas experiencias con un gato dormido, y notaron que el animal se estremecía bajo las ondas eléctricas, como cuando se sometía a una corriente intermitente ó alternativa.

Primera.—Las ondas eléctricas, emitidas por el rayo, hacen contraer los nervios sensitivos.

Segunda.—La materia cerebral obra como acumulador, tanto durante la vida como después de la muerte.

Tercera.—El miedo, á menudo indefinido, se debe á la acción de las ondas eléctricas sobre el cerebro.

Cuarta.—Las ondas eléctricas propagadas por la descarga destructiva del relámpago, pueden producir accidentes característicos, seguidos de la muerte.

A este respecto, las ondas de gran frecuencia, dotadas de gran poder de penetración por los rayos X, deberían ser reemplazadas por ondas de poca frecuencia, obtenidas por las descargas de las botellas de Leyden (sistema Braun de telegrafía sin hilos), ó mejor aún, por el sistema de corriente alternada (sin "chispas.")

### La Gaceta

Ministerio de la Guerra.—Real orden circular disponiendo que durante la enfermedad del Ministro de este departamento se encargue del despacho ordinario del Ministerio el General de División, Subsecretario del mismo, D. Nicasio de Montes y Sierra.

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.—Real orden declarando desiertas las oposiciones á la Cátedra de Historia antigua y media de España, vacante en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Sevilla, y disponiendo se anuncie á oposición libre entre Doctores.

Otra resolutoria de una consulta relativa á la forma en que hayan de celebrarse el ejercicio escrito en los exámenes del preparatorio de la Facultad de Derecho los alumnos privados de la vista.

### DE INTERES

Para las clases é individuos de la Guardia civil y Carabineros.

#### GUIA PRACTICA

para el ascenso á sargento por elección en ambos institutos.

Esta obra contiene todas las materias que se exigen en los exámenes de tanteo y definitivo, así como los necesarios para el ascenso á oficial á que se refiere la base octava de la Real orden circular de 14 de Mayo último con arreglo á la cual ha sido escrita por D. Benito Pintado Alcubilla, capitán de la Dirección de Carabineros y profesor que ha sido del extinguido colegio para oficiales y del de Alfonso XIII, y D. Antonio Alcubilla Cereceda, primer teniente de la Guardia civil y expofesor del colegio para oficiales de dicho Instituto.

La primera parte, concerniente al examen de tanteo, se acaba de poner á la venta al precio de 1,25 pesetas, pudiendo pedirse á los autores en las Direcciones respectivas ó al señor Administrador de este periódico.

La segunda parte, con el resto de las materias, está en prensa y se pondrá á la venta en breve al precio de 2,75 pesetas, los que adquirieran la obra completa sólo satisfarán por ella 3,75 pesetas en tres plazos si así lo desean.

### Desde Washington.

29 de Mayo. Será verdad eso de que en Filipinas se han formado sociedades secretas para conspirar contra la soberanía de los Estados Unidos y entregar aquellas islas al Japón? De Manila ha venido la noticia; pero la gente oficial de aquí no la confirma; tampoco la desmiente. Lo que hace es poner la cara muy seria, é imitando á los diplomáticos de comedia, pasarse el índice de la mano derecha por la punta de la nariz y decir:

—Ese es un asunto muy delicado. Porque ya, según parece, las relaciones entre el Japon y los Estados Unidos van entrando en un período de delicadeza; "muito melindrosas", dicen los portugueses. Hay varios casos sueltos, que no se sabe como se atarán.

El primer caso, la inmigración. El Congreso, el invierno pasado, puso en el proyecto de ley sobre inmigración un artículo, por el cual se prohibía entrar en este país á los japoneses procedentes del extranjero, de las posesiones insulares de las Estados Unidos y de la zona de Panamá, que no trajeran pasaportes desechados para aquí. Con esto, y con haber cedido las autoridades de San Francisco en lo de admitir á los niños japoneses en las escuelas para niños blancos, se consiguió evitar una cuestión entre los gobiernos de Washington y Tokio. Se ha aplicado ese emplasto y no ha surtido efecto.

Los japoneses siguen entrando en este país, que, como dice la canción, "es la tierra de los libres y la patria de los valientes". Los pasaportes han pasado á la categoría de carabinas de Ambrosio; lo cual para un pasaporte, es una notable "performance". En Abril de 1907 se han colocado en esta república más nipones que en igual período de 1906. A los japoneses que están en las islas Hawaii y que desean venir aquí se les envían pasaportes de japoneses que ya residen aquí; eso se arregla con dinero; al arreglo, en Cuba, se le llamaria "chivo"; ignora la traducción japonesa; pero, de seguro estaria saturada de retórica y poética.

A los japoneses que se ingieren por San Francisco y otros puertos del Pacifico, hay que agregar los de la ruta terrestre; esto es, los que entran por la frontera de Méjico. El Servicio de Inmigración ha enviado allí un refuerzo de empleados para que la vigilancia sea mayor; pero á esos funcionarios les sucede como á los paletos del cuento, que entran en el pueblo y no vieron las casas.

Otro cabo suelto: las pesquerías del mar de Behring. Se recordará que el año pasado fueron allí perseguidos por fuerzas americanas algunos pescadores furtivos japoneses; pescadores con el aditamento de ladrones, porque robaron las focas pescadas por los americanos. Se les hizo fuego; hubo heridos. Esto ocurrió algo en Tokio; pero no se reclamó porque no habia derecho á ello. Este año, el goerno americano tiene en las islas Prybiloff, no dos barcos de guerra, como antes, sino tres, para impedir que los pescadores japoneses hagan de las suyas. Puede ocurrir algún incidente; que no acabe tan bien como el del año pasado.

La excursión—de que ya he hablado—que el vicecónsul Aoki, Embajador japonés, va á hacer por la costa de Pacifico, es, no un cabo, pero sí una indicación bastante significativa. El Embajador quiere informarse de como se trata allí á los japoneses, de quienes les son hostiles, etc. No se contentará con lo que le diga el gobierno americano; tomará apuntes que le servirán para negociar el tratado de amistad y comercio entre los Estados Unidos y el Japon, que ha de suceder al hoy vigente y que expira en 1911.

### Grupos escolares

Infanta María Teresa, obediencia, Calle de Bailén. Ha quedado abierta la matrícula en dicho Centro escolar para 150 párvulos y 350 niños y 300 niñas, de nueve y media á once y media de la mañana y de tres y media á cinco y media de la tarde.

Príncipe Alfonso, Valle Hermoso, calle de Fernando el Católico. En este Centro escolar continúa abierta la matrícula á las mismas horas para 200 párvulos, 250 niños y 300 niñas.

Las condiciones higiénicas y pedagógicas de los magníficos edificios donde están instalados estos grupos los colocan á la altura de los mejores de Europa y América.

Además de las clases literarias, en que entran todos los conocimientos que comprende el vigente programa de primera enseñanza, se darán las especiales de Música, Dibujo, Gimnasia y Francés; y para las niñas planchado, corte y confección de prendas, cocina y deberes del ama de casa. Cada uno de estos Centros tendrá una Cantina Escolar en donde podrán hacer la comida del mediodía 100 niños pobres en el Grupo de Bailén y 200 en Valle-Hermoso.

Esta institución post-escolar es de las de resultados más positivos y humanitarios; pues hay niño pobre que no hace otra comida en todo el día que la de la Cantina. Estos desgraciados se morirían de hambre ó tendrían que implorar la caridad pública para vivir. De este modo la Cantina Escolar resta gran número de inocentes criaturas á la mendicidad, á la golfería y á la infancia abandonada y delincuente, cáncer social el más funesto de las grandes urbes.

El número de niños que, sin distinción de clases sociales, se educarán en ambos Centros será de 1.650. Un grupo de estos en cada barrio de Madrid, daría resultado admirablemente el interesante problema local de la enseñanza primaria, y el nivel de la cultura pública de la capital de España se elevaría al de las primeras del mundo.

Para la educación complementaria del niño, cada grupo tendrá una clase de ampliación escolar preparatoria para salir el niño de la Escuela en condiciones de ir al taller ó á seguir una carrera.

Para la educación de niños anormales, habrá una sección educativa de esta especialidad en cada Centro.

Habrán también talleres escolares de iniciación en algunos importantes oficios; máquinas de escribir, y para las niñas, de bordar.

Como se ha hecho en las Escuelas nacionales inauguradas recientemente en Auvich, Kiel, Blankemburgo, Lima, La Plata y otras, se establecerá el Protectorado infantil, inaugurándose las instituciones de este género siguiente:

- "Cajas Escolares de Ahorros".
"Santa Infancia".
"Huérfanos del Magisterio".
"Cantinas Escolares".
"Gota de Leche".

La tercera y cuarta de estas instituciones del Protectorado infantil son exclusivamente españolas, y de España se han extendido á buen número de poblaciones de Italia y Francia. Los "Colegios de Huérfanos del Magisterio" fueron iniciados por el ilustre hombre público D. Santos María Robledo, seguidos hoy por varios maestros públicos de noble corazón; y la "Gota de Leche" es creación del eminente médico madrileño, Dr. Ulecia, á quien tantos miles de niños le deben la vida y la salud España.

La inauguración oficial de estos importantes Centros escolares se verificará muy en breve, acaso antes de la clausura canicular de las Escuelas, para comenzar á funcionar en la apertura del curso académico de 1907 á 1908.

Esta fecha constituirá una página de gloria para la cultura popular de la capital de España.

### INTERESANTE

Revistas de inspección.

A los que se suscriban por un semestre, enviando su importe directamente á esta Administración, se les enviará gratis el Memorandum Teórico-Práctico, escrito por el Comandante de Infantería Don Juan Prast, cuya utilísima obra contiene: "Comentarios" á la circular de 15 de Marzo último, "Legislación", "Formularios" y "Repertorio alfabético".

### Los viajes rápidos

DE LA ARGENTINA A EUROPA

La cuestión de los viajes rápidos de la Argentina á Europa, que ha sido tratada diversas veces y que tanto interesa á España, ha entrado en una nueva fase, gracias á la iniciativa de la Compañía Trasatlántica, que ha demostrado prácticamente que el mejor itinerario es el que toma como punto de acceso y escala el puerto de Cádiz.

En los últimos, cuando todavía no cabía sospechar que el concurso abierto por el Gobierno argentino para subvencionar los viajes rápidos pudiera declararse desierto se hizo mucho ruido en favor de Vigo, y todos los argumentos se fundaban únicamente, en que dicho puerto gallego tiene admirables condiciones naturales que nadie ha tratado de desacreditar.

### Clases Pasivas.

#### Cédulas personales.

En el núm. 633, correspondiente al miércoles último, se recuerda por nuestro querido amigo y compañero de redacción señor P. Abela, que con pretexto de rebajar el odioso impuesto de consumos se pensó, por un gobierno "liberal", aumentar el no menos irritante de las cédulas personales.

Y hoy, nosotros, no podemos menos de preguntar: "¿Para qué sirven las cédulas personales?"

Y responder: Única y exclusivamente para justificar la creación y exacción de un impuesto más con que agobiar á todos los españoles mayores de catorce años; pero jamás creímos que el pensamiento del fisco se dirigiera á convertirlos en un papel mojado, á pesar de establecerse en todas las leyes reglamentos y disposiciones de carácter general que el documento de que nos ocupamos debe ser un medio eficaz de identificación personal para el ejercicio de todo derecho y de todo acto que deba tener lugar en los centros oficiales y mercantiles.

Pues sin embargo de esto, un querido y respetable amigo nuestro nos dirige una atenta carta desde Barcelona, manifestándonos que al presentarse á cobrar una letra de 151 pesetas cargo de la sucursal del Banco de España se le exigió la garantía de una casa conocida, sin cuyo requisito no podía hacer efectiva la letra.

No es extraño, dice nuestro querido amigo, y afirmamos nosotros, que se tomen cuantas precauciones se puedan, hoy que la gente maleante aguzó el ingenio de una manera asombrosa; pero si es peregrino que al preguntarnos nuestro amigo si la cédula personal se consideraba como un medio de identificación, puesto que así lo califican las leyes, se le contestara por un dependiente de la caja de la citada Sucursal que dicho documento no servía para nada.

Es indudable que el empleado aludido ignora lo preceptuado en el artículo noveno de la Instrucción de 27 de Mayo de 1884, el cual establece "que con la exhibición de la cédula personal puede realizarse cualquier crédito".

Ya hemos dicho, y volvemos á repetirlo, que no nos extraña que se tomen precauciones para efectuar ciertos pagos, pero también hacemos presente que no creemos prudente destruir, por, y para ello, los preceptos reglamentarios.

Hay que advertir que la cédula que nuestro amigo exhibió, es de las que tienen señalado un valor de 120 pesetas, que no es tan fácil de adquirirla para cobrar una letra de 150.

No continuamos haciendo comentarios á pesar de ocurrirnos muchos, porque creemos que con lo dicho basta y sobra para demostrar ubi et orbe, que si el impuesto de consumos es como todos los impuestos irritante y odioso, no lo es menos el de las cédulas.

Zohum.

### DIARIO OFICIAL

REALES ORDENES

Administración militar.

Destinos.—Comisarios de guerra de primera clase: D. Luis Robles y Juárez, á la Capitanía general de la cuarta región; Pascual Aguado y González, á la Capitanía general de la primera región, en las oficinas de la Intendencia.

Oficiales primeros.—D. Manuel Contreras y Morán, á la Ordenación de pagos de Guerra; José Noves y Cid, á la Capitanía general de la segunda región; Carlos Olliet y Fernández, á la Ordenación de pagos de Guerra; Alberto Belenguier Pechuan, á la Capitanía general de la tercera región; Fernando Pérez Mayorca, á la Capitanía general de la segunda región.

Oficiales segundos.—D. Antonio Montañas Camejo, á la Capitanía general de la segunda región; Manuel Blanco Rodríguez, á la primera comandancia de tropas, como supernumerario.

Oficial tercero.—D. Francisco Amescua Lanzas, al Gobierno militar de Melilla.

### Ferrocarriles y tranvías

Fiestas de San Juan Bautista en Tolosa.

La Empresa del Norte ha establecido un servicio especial de ida y vuelta, de 2.ª y 3.ª clase, á precios reducidos de Zumárraga, Ormaiztegui, Beasain, Villapenas, Legorreta, Alegrias, Villabona, Andain, Urnieta, Hernani, San Sebastián, Pasajes, Rentería é Iñurrieta. Los billetes se expendirán los días 24 y 29 Junio y diariamente del 1.º de Julio al 10 de Septiembre, siendo su precio total de "0'20 pesetas".

Temporada de baños en el Grao de Valencia.

Con motivo de la temporada de baños en el Grao de Valencia, ha establecido un servicio de trenes para ida y vuelta, á precios reducidos, de Valencia al Grao y regreso. Los billetes se expendirán los días 24 y 29 Junio y diariamente del 1.º de Julio al 10 de Septiembre, siendo su precio total de "0'20 pesetas".

Trenes de Bilbao

Se dá como seguro que, la Compañía del Norte, atendiendo las justas aspiraciones del comercio, adelantará la llegada de los trenes á Bilbao 50 minutos y retrasará la salida otros tantos.



# Extranjero

### La situación en Rusia.

Durante la noche del lunes último se amonaron en Kiers 500 soldados de Zapadores de aquella guarnición.

Por pronto que los centinelas quisieron darse cuenta del movimiento, vieron sorprendidos, desarmados y amarrados por los rebeldes.

Los amotinados se apoderaron de todos los cartuchos de guerra que había en los pabellones, y con ellos resistieron, haciendo varios disparos.

Del tiro resultó muerto el capitán Akoulof, que les salió al encuentro para apaciguarlos, y tres soldados.

Hasta ahora se sabe que los heridos son más de 60.

La mayor parte de los zapadores amotinados lograron ponerse en salvo, huyendo.

Se han llevado a cabo 250 detenciones.

Restablecida la normalidad en el destacamento, y practicado un registro minucioso, se han hallado en una tienda de campaña de voluntarios tres bombas cargadas de dinamita, por fortuna no llegaron a estallar.

Entre las detenciones practicadas está la del voluntario Sheretchento, señalado como instigador del pronunciamiento del regimiento de Zapadores.

Por lo que se ve, el movimiento militar tenía ramificaciones importantes, pues sólo en la ciudad han sido detenidos 88 individuos. Se encuentran entre ellos el diputado Loku, varios periodistas y estudiantes y algunos oficiales de Correos y empleados de ferrocarriles.

A medida que los miembros de la Duma discuten la nueva ley electoral, aumentan el descontento de los partidos.

Mr. MaSlakof ha declarado que esa ley puede influir de tal modo en la composición de la nueva Asamblea, que el partido demócrata constitucional se muestra propenso a la abstención, porque teme una derrota, y ha añadido que tal como se ha establecido la división electoral, la nueva Duma será forzosamente conservadora, resultando elegidos 15 cadetes, á lo sumo.

Los partidos extremos aconsejarán á los aldeanos que no acudan á las urnas.

### La Conferencia de La Haya

Ayer tarde celebró la Conferencia de la Paz su segunda sesión.

El presidente Nelidow dió lectura de los telegramas dirigidos por el Zar de Rusia y la reina Guillermina, haciendo votos por el éxito de los trabajos encomendados á la Conferencia.

Después pronunció un elocuente discurso en elogio de Staal, el presidente de la primera Conferencia de la Paz.

La conferencia se ha constituido en cuatro comisiones que presiden respectivamente Bourgeois, Martins, Tornielli y Villaurrutia.

Se ha adoptado para las discusiones la lengua francesa.

Por unanimidad ha sido aprobado el proyecto de reglamento por el que se han de regir las sesiones.

La cláusula octava, que se refería á las potencias que querían hacerse representar por otra, fue cancelada á propuesta de Tuy, apoyado por Bourgeois y Masball.

Este, en nombre de Alemania, anunció que presentaría una proposición para que se constituyera un tribunal de apelación para presas marítimas. Apoyaron esta proposición los delegados de Inglaterra y de los Estados Unidos.

El presidente, Nelidow, expuso á la Asamblea las razones que le impedirían romper la norma constantemente seguida por el Cuerpo diplomático de no consentir que los periodistas asistieran á las deliberaciones de la Conferencia, y recomendó que se guarde acerca de ellas el secreto más absoluto.

El art. 3.º del reglamento ha causado gran impresión, porque autoriza á las potencias á que presenten cuantas proposiciones quieran aunque no se hayan formulado reservas previas, determinación que rompe con todas las prácticas diplomáticas.

El delegado de los Estados Unidos anunció también que presentaría una proposición limitando el derecho de utilizar la fuerza como medio de cobrar deudas públicas.

La impresión que esta proposición, resumen de la doctrina de Drago, ha producido, ha sido enorme. Nadie, en verdad, esperaba lo ocurrido.

### La revolución de Portugal

De La Correspondencia de Espana tomamos los siguientes relatos:

Lisboa 19 (2 m).—Aunque algunos correspondientes han telegrafiado los trágicos sucesos de esta noche, yo me he abstenido de hacerlo, seguro de que la censura interceptaría los despachos.

Ahora, para aprovechar el primer tren que salga con dirección á España, escribo estas líneas, impresionado con la visión de trágicos sucesos, que parecen inaugurar una etapa de sangrientas luchas nacionales.

A las nueve y media de la noche ha llegado

á Lisboa, de regreso de Oporto, el Presidente del Consejo, D. Juan Franco, y como si fuera éste el hecho esperado para exteriorizar violentamente la protesta contra la dictadura, el pueblo se ha dado cita en la estación de Rocio, haciendo una manifestación imponente como no se ha visto otra en Lisboa.

A vuella pluma, con la nerviosidad propia de estos instantes en que al dolor por lo ocurrido se suman los temores de lo que ocurrirá en adelante, voy recopilando noticias y detalles.

### Los primeros grupos.

Desde las nueve de la noche empezó á notarse un desusado movimiento en las calles próximas á la estación de Rocio.

Las noticias llegadas de Oporto corrian de boca en boca y la excitación iba aumentando por momentos.

La calle del Carmen estaba imponente. En dos filas extendiéndose las fuerzas de Orden público hasta la entrada de la calle del Sacramento, custodiando además la plaza de Don Pedro.

A duras penas podían transitar por aquellos sitios los carruajes de los elementos oficiales que iban á recibir al Presidente y mucho más difícil era aún el ascenso por las escalinatas que conducen á los andenes de la estación.

### Protesta silenciosa. — El primer chispazo.

Silencioso estaba el público, aunque la agitación era febril, en las inmediaciones de la estación.

De pronto se presentó en la plaza de D. Pedro el jefe de Policía, Sr. Costa, y gritó á los guardias:

—Hay que despegar esto en seguida. ¡Con los sables, si es necesario!

Elo bastó para que la indignación popular estallara.

Hombres de todas las tendencias políticas se unieron en un solo grito de protesta: "¡Abajo la tiranía! ¡Viva la libertad constitucional! ¡Mueran los dictadores!"

La multitud, furiosa, desbordada, atropelló á la fuerza pública, tomó por asalto las escaleras de la estación y llegó á los andenes.

Allí bajo la marquesina, un doble cordón de guardias la cortó el paso.

El coronel Moraes Sarmiento, jefe superior de la policía, ordenó prudencia, dirigiendo la palabra á la muchedumbre.

Los elementos oficiales que se encontraban dentro de la estación, mostraban visiblemente sus temores, asomándose á cada instante á la terraza que mira á la plaza de D. Pedro.

### Siniestros marítimos.

Un telegrama de Tolón comunica que ayer se fué á pique en el momento de salir de la dársena el submarino "Ginmote".

Afortunadamente no ocurrieron desgracias personales.

El accidente se debe á haber invadido el agua las máquinas.

La flota inglesa también experimentó ayer sensible pérdida.

El torpedero 99 se fué á pique por la tarde frente á Beaus, á consecuencia de una falsa maniobra.

La tripulación se ha salvado.

### La dictadura portuguesa

#### Más motines.

Lisboa 20.—No ha sido fijado todavía el día del entierro del comerciante y del estudiante que han encontrado la muerte durante la manifestación de ayer.

Se temen para este día disturbios serios.

Las manifestaciones contra el Gobierno s han reproducido hoy.

La policía, con algunas cargas, ha reprimido fácilmente la algarada.

Las detenciones hechas han sido numerosas.

Los periódicos ministeriales publican sueltos oficiosos, en los que el Gobierno dice que redoblará su energía para con los alborotadores.

### Espana y América.

#### Relaciones literarias.

Dos direcciones há de llevar la aproximación de Espana á las repúblicas hispano-americanas; la mercantil y la literaria, en tanto que para todos no vengán tiempos mejores que los actuales, y del resultado de aquéllas y de la mutua y más frecuente comunicación, surja casi espontáneamente la común acción en materia política, acción más defensiva que ofensiva.

Con lento paso, pero por lo mismo seguro, se ha iniciado la aproximación en lo mercantil; en lo literario está muy atrasada todavía. Torres Caicedo desde París,

Valera desde nuestra capital y pocos más nos han dado á conocer escritores americanos; éstos se preocupan menos de hacer otro tanto en su patria que la nuestra; rubor causa decirlo; pero más son los editores y libreros que á los literatos que en España á la referida tarea se dedican.

El libro interesa á las dos clases de comercio, material y espiritual, es un producto vendible y una producción de ciencias y letras; pues bien, más que en el segundo concepto se ha considerado hasta ahora en el primero, y aun en lo mercantil lucha todavía con leyes fiscales y de aduanas; esta lucha es grande, de muy perjudiciales resultados para las relaciones que se quieren estrechar entre España y América, y esos obstáculos no se vencen ni siquiera se dominan y acaso ni se advierten.

Se publican colecciones de escritores ilustres en lengua castellana y no vemos una línea de prosa ni de verso que nos recuerde á los autores americanos, y como los hemos de ver, si los colectores no los han leído, ó al menos en número suficiente para desechar lo malo y lo mediano y presentarnos lo escogido y lo bueno? Si residiésemos en América y estudiásemos el mismo asunto, observaríamos la misma falta de autores peninsulares, para conocer aquí á los americanos hay obstáculos con la falta de estudio y en las leyes fiscales; para que allí se aprenda lo nuestro en este género, las mismas dificultades, y por consiguiente, el resultado es el mismo.

Si al menos se estableciese de Gobierno á Gobierno un cambio de publicaciones no oficiales, que son las que más importan, remediárase esa falta en muy poco tiempo. Rogamos al señor presidente de la Unión Ibero-Americana, Sr. Rodríguez Sampedro, hoy ministro de Instrucción pública, para quien es tan simpático este asunto, que procure hacer algo en tal sentido. Los americanos, según nuestras noticias, no pueden estar mejor dispuestos.

A. BALBIN.

ruido agente, dirigiéronse al citado puesto, contra el que acometieron con furia. Los soldados que en él se hallaban de retén salieron inmediatamente para rechazar á los asaltantes; pero éstos les acogieron con disparos de revólver, contestándoles los soldados con disparos de fusil. Resultaron de todo ellos numerosos heridos. Hasta dícese que hubo muertos.

Dícese que en el encuentro ocurrido esta tarde entre la tropa y los manifestantes, han resultado 4 muertos y 11 heridos, entre los cuales figura una joven de veinte años.

### Reunión de alcaldes en Tolón.

París 20.—Sentada y un alcalde se han reunido en Tolón con objeto de determinar la actitud que habían de adoptar.

Uno solo de los congresistas era del parecer de dimitir.

La Asamblea ha acordado telegrafiar á monsier Clemenceau invitándole se apresure lo más posible en hacer votar la ley contra los defraudadores.

### SERVICIOS ESPECIALES DE TRENES

#### Rápido á Galicia y Asturias

A partir del 2 de julio, el servicio de coches camás á Galicia y Asturias se hará los días siguientes:

Madrid-Coruña, los domingos y jueves.

Coruña Madrid, los martes y sábados.

Madrid Vigo, los martes y jueves.

Vigo Madrid, los jueves y sábados.

Madrid Gijón, los domingos y martes.

Gijón Madrid, los martes y jueves.

El horario será el mismo que actualmente. El coche restaurant irá enganchado de Madrid á Medina, pudiendo hacer uso de él todos los viajeros del tren.

### Expreso Madrid-Santander

A partir del lunes 21 del corriente, el servicio de coches camás entre Madrid y Santander se hará tres veces por semana.

Salida de Madrid, los lunes, miércoles y viernes, á las 5 1/2 de la tarde.—Llegada á Santander, los martes, jueves y sábados, á las 8, 26 de la mañana.—Salida de Santander, los martes, jueves y sábados, á las 5, 20 de la tarde.—Llegada á Madrid, los miércoles, viernes y domingos, á las 10, 26 de la mañana.

### Los viticultores franceses

#### Los desórdenes de Narbona.—Un capitán gravemente herido

París 20.—Según los periódicos, las manifestaciones que se han producido anoche en Narbona han sido muy graves.

Las tropas cargaron varias veces y sonaron muchos disparos.

Dícese que han sido levantadas nuevas barricadas.

Parece ser que el número de los heridos asciende á unos veinte, de los cuales uno, moribundo.

De la contienda resultaron: un capitán del 13.º regimiento de Infantería con la garganta cortada por un casco de botella lanzado por un manifestante, y un coracero acorrelado.

Anoche, en el bulevar Gambeta, una patrulla de coraceros, á quienes increpaba la muchedumbre, cargó con el sable desenvainado contra los manifestantes.

Estos, cogiendo sillan de las terrazas de los cafés, las arrojaron contra los caballos, uno de los cuales, alcanzado por uno de esos proyectiles, cayó muerto en el acto.

Al verse en tal peligro trance, los coraceros echaron mano de sus carabinas, descargándolas contra sus agresores. Estos contestaron con disparos de revólver.

Al mismo tiempo levantáronse varias barricadas.

De esta refriega resultaron varios heridos entre ellos uno mortalmente.

Después de no pocos esfuerzos logró por fin la Infantería derribar las referidas barricadas.

En varios puntos de la ciudad se produjeron otras colisiones graves entre la tropa y manifestantes, saliendo heridas unas veinte personas.

Dónde más encarnizada resultó la lucha fue frente á la Subprefectura, cuyo edificio, cercado por numerosos manifestantes, hubiera sido presa del fuego que éstos intentaban prenderle sin la intervención de los gendarmes, que lograron disolver á los amotinados, contra quienes tuvieron, para conseguirlo, que hacer varios disparos.

### El motín se reproduce

París 20.—Esta tarde háense producido nuevos sangrientos sucesos en Narbona.

En la plaza del Municipio un grupo de manifestantes atacó con revólver en mano, al agente de Seguridad general M. Guillaume, arrojándole de balas y arrastrándole luego al canal de la Robine, donde le tiraron al agua.

Al desgraciado lograron salvarle algunos transeúntes pacíficos, que le llevaron en brazos al inmediato puesto de Policía.

Al enterarse de esto los agresores del refe-

### OBRAS NUEVAS

"La transparencia del cuerpo animal", por el doctor Elmer Gatés.—Precio 50 céntimos.—Atocha, 147, principal.

### Gufa de aspirantes á carreras militares

PARA TODAS LAS ARMAS Y CUERPOS.—OBRA RECOMENDADA OFICIALMENTE.—5.ª EDICION.—MAYO.—1907.—Utilísima para cuantos toman parte en la presente convocatoria.—De venta en las principales librerías de Madrid y puntos en que se verifican los exámenes.—Precio una peseta. Depósito central de ejemplares: Madrid, MONTERO 20. ACADEMIA CIVICO-MILITAR.

riosgrito "Visca Catalunya" y pretendieron acompañarle en manifestación. El jefe de la minoría les hizo desistir".

### Declaraciones del Sr. La Cierva.

Según manifestación de éste, la huelga de tipógrafos de Zaragoza carece de importancia. Ha declarado también que mañana leerá seguramente el proyecto de emigración en la Alta Cámara.

Respecto á las reclamaciones hechas por los correos especiales sobre la continuación de las carpetas especiales de Telegrafos, ha dicho que estudia con el ministro de Hacienda una resolución que armonice los intereses de aquéllos y los del Estado.

FILTROS PASTEURISATEURS Mainé

Porcelana de Amianto, declarado reglamentario para el Ejército por Real orden de 29 de Mayo de 1905; y de tierra de infusorios sistema ESTERILIZADOR. Los mejores sistemas conocidos hasta hoy.

Monopolio de venta para España

**Ricardo Gutiérrez Solana**

Esparteros, 3.—EL ANGEL

MADRID

ASOMBROSA BARATURA



El reloj cuyo clicé estamos, ofrece particularidades dignas de ser apreciadas por el público.

De sólida construcción, es el más fuerte conocido hasta el día.

De acero azulado, con esfera fantasía de rica ornamentación, péndulo visible oscilando en todas posiciones igual que los de pared, escape Roskopf y cuerda de salto, la casa Thierry entrega su reloj al juicio de la opinión, segura de que ha de favorecerla pidiendo la presente marca.

El precio es asombroso, duda la novedad que hoy anunciamos.

TREINTA pesetas para el personal de Guardia civil y Carabineros, pagaderos en cinco plazos.

Los pedidos, á D. Luis Thierry, Fuencarral, 58, Madrid.

Gran relojería de París. R. D.

### Espectáculos para hoy

APOLO.—A las ocho y media.—La gente seria y El príncipe Kuroki.—El galope de los siglos.—Cinematógrafo nacional.—La suerte loca.

GRAN TEATRO.—A las ocho y media.—Sin comercio ni heberlo.—La brocha gorda.—La pena negra.—La brocha gorda.

ESLAVA.—A las siete (sección vermouth)—Última función de la temporada.—La hostería del Laurel.—La fea del ole.—El guante amarillo.—El nuevo servidor y Amas y vámonos.

PALACIO DE PROYECCIONES.—(Fuencarral 125).—Secciones todos los días de cinco á doce, exhibición de las más grandes novedades, dos series diferentes La fiesta de la Jota. Suenasal Alcalá 105, bonitos programas.

PARQUE ZOOLOGICO DEL RETIRO.—Gran colección de fieras. Exposición diaria, mañana á anochecho.

SALON DE LA LATINA (calle de Toledo).—Sesiones desde las cinco de la tarde. Las mayores novedades en películas. Cuatro números diferentes. Les Juluis, mis Olga, M. Robert y Dicka et Moira.

Impr. del Fomento Naval, San Bernardo 19

quele que me hiciese buscar algún sastré, á lo cual me replicó que sería mejor llamar algún provero, el cual traría diferentes vestidos de todas clases, para quedar pronto vestido del todo Agradado el consejo, y determiné seguirle; pero como se acercaba ya la noche, dilaté este negocio hasta el día siguiente, y sólo pensé en cenar bien para resarcir lo mal que había comido desde que salí del soterráneo.

que me hiciese buscar algún sastré, á lo cual me replicó que sería mejor llamar algún provero, el cual traría diferentes vestidos de todas clases, para quedar pronto vestido del todo Agradado el consejo, y determiné seguirle; pero como se acercaba ya la noche, dilaté este negocio hasta el día siguiente, y sólo pensé en cenar bien para resarcir lo mal que había comido desde que salí del soterráneo.

### CAPITULO XV.

De qué modo se vistió Gil Blas; del nuevo regalo que le hizo la señora y del equipaje en que salió de Burgos.

Sirvierónme un copioso plato de manos, de carnero fritas, y le comí casi todo: bebí á proporción, y después fuíme á la cama. Era ésta muy decente, y esperaba que luego se apoderaría de mis sentidos un profundo sueño; pero engañame, porque apenas pude cerrar los ojos, ocupada la imaginación en qué género de vestido había de escoger: ¿Qué haré? decía: ¿seguiré mi primer intento de comprar unos hábitos largos para ir á ser domine en Salamanca? Pero, ¿á que fin vestiré de estudiante? ¿Tengo deseos de consagrarme al estado eclesástico? ¿Acaso me inclina á ello mi propensión? Nada de eso: mis inclinaciones

soy hombre que pido más de lo justo; ni que bajo un ochavo de lo que digo la primera vez. Tome V. este otro vestido (continuó, presentándome el primero que yo había desechado), que se lo daré más barato. Todo esto solo servía para aumentar en mí la gana que tenía del otro; y como me imaginé que no rebajaría ni un maravedí de lo que había pedido, le entregué sus sesenta ducados.

Cuando vió la facilidad con que se los había dado, juzgo que, no obstante la delicadeza de su rigida conciencia, se arrepintió mucho de no haberme pedido más. Pero al fin, contento con haber ganado á real por cuarto, se despidió con sus mozos, á los cuales tampoco dejé de agasajar, dándoles para beber.

Viéndome ya con un vestido tan señor, comencé á pensar en lo restante para presentarme en la calle con toda autoridad y decencia, lo que me entretuvo toda la mañana. Compré pañuelo, sombrero, medias de seda, zapatos y una espada. Vestime inmediatamente; pero ¡qué gozo fué el mio cuando me vi tan bien equipado! No me cansaba de mirarme,

Ningún pavo real se recreó nunca tanto en mirar y remirar el dorado plumaje de su cola. Aquel mismo día pasé á visitar

gado en lágrimas el semblante y el corazón traspasado del más agudo dolor.

¿Quién te ha traído aquí? me dijo luego que me vió. ¿Vienes á complacerte en la obra de tus manos? ¿No te bastó haberme quitado la vida? ¿Era menester para mayor satisfacción tuya, que tus propios ojos fuesen testigos de mi muerte? Señor, (le respondí), ya os habrá informado.

Inés de que yo huí con mi legítimo esposo, y á no ser el funesto accidente que me privó de él, nunca más me hubierais vuelto á ver. Referile al mismo tiempo como don Alvaro había muerto á mano de unos ladrones, y cómo me habían conducido al soterráneo, con todo lo demás que me había sucedido hasta entonces.

Apenas acabé de hablar, cuando alarandome capjosamente la mano, me dijo con ternura: Basta, hijas, ya no me quejó de tí. ¿Pues qué gozo por ventura culpar un proceder tan justo y tan honrado? Hálaste de repente con tu legítimo esposo, á quien adorabas, y me abandonaste por irte con él, ¿podré nunca condenar con razón una conducta dictada por la conciencia y la justicia?

No por cierto: ninguna razón tendría para quejarme. Por eso no permití que ninguno te siguiese. Respetaba en aquella fuga el sagrado derecho que la hacía lícita



